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专家：加快研发成本低的可替代品
“塑料具有质轻、防水、耐用、可塑性强、生产技术成熟、生产成本

低等优点，因此被称为‘万能材料’，塑料袋使用方便、价格便宜，广泛

应用在生活中的方方面面，人们的生产生活已经离不开它。”安徽省

塑料协会的专家翟光景介绍，限塑的目的并不是不让使用塑料袋，而

是减少由此带来的环境污染。“从技术上研发出成本低的可替代品才

是治本之策，另外，还应该建立健全塑料袋回收机制。”

据了解，2017年我省快递业务量有近9亿件，平均每人收发包裹

有十多件。据省邮政管理局相关负责人介绍，快递业普遍存在过度包

装、缺乏回收管理和大量使用一次性包装材料等问题。“我省作为全国

首批快递绿色包装应用试点省份之一，在全国率先实施‘绿色快递’行

动，大力促进包装减量化、绿色化和可循环。”仅去年，我省快递可循环

包装袋的使用，直接节约了 200 万个普通快递袋。今后将推广应用

可降解塑料袋等环保包装产品，进一步降低单位快件包装耗材。

外卖：每份外卖至少一个塑料袋
如今，叫外卖已经成为不少人生活的一部分。21日中午，根据某

外卖平台，记者找到一家销量靠前的餐馆，老板正在给外卖打包，门口

有2名外卖配送员在等着取货。每一份外卖都至少用了一个塑料袋。

“不用塑料袋包起来怎么送？”商家表示，不用塑料袋打包，汤汁泼

洒可能会得到差评。外卖包装中的塑料盒需要客户买单，一般每个1

元。但塑料袋就是店家成本，每天的使用量都不少。“不会去考虑这些

塑料制品是否为可降解产品，因为可降解材质或者纸盒成本太高了。”

仅根据外卖平台显示的数据，这家餐饮店月订单量为 9999+。

据此可以粗略推算，按照每单外卖用1个塑料袋，每个塑料袋0.06平

方米计算，售出 1 万份，则该店每月所用的塑料袋可覆盖 600 平方

米。一年下来，就可铺满1个足球场。

回收：鲜有废品站会收集塑料袋
21 日下午，位于徽昌苑小区旁的一家废品回收站里，付师傅正

在整理收到的废品。“关于塑料制品，我们一般只收一些塑料瓶，至于

塑料袋，又占地方又不值钱，所以我们很少收。”

“一天光是饮料瓶，我就能收 100 斤左右，一年下来大概也有超

过1吨的量。”他翻开一袋塑料瓶给记者看，里面除了各种饮料瓶外，

还有洗衣液、消毒液等日化用品的空瓶。他说，根据他多年的经验和

同行间的交流，鲜有听闻废品站会收集塑料袋，“农村盖地的膜听说

倒是有人收。”

摊位上挂着写有“食品专用”的白色塑料袋，供顾客免费使用

摊贩说这种蓝色塑料袋多在监管不严时使用

实施10年有余，您还记得“限塑令”吗？
农贸市场免费塑料袋无处不在，外卖、网购塑料袋用量“异军突起”

10年前，面对白色污染问题，我国开始推行了“限塑令”。当时轰动一片，“超市购物

要自己花钱买塑料袋了”“超薄塑料袋不能用了”“这下白色污染有救了”，似乎一夜之间大

家都在谈论着“限塑令”。

10年过去了，您是否还记得“限塑令”？“限塑令”实施效果如何？7月19日至22日，

本报记者利用四天的时间，走访了合肥的商超、农贸市场、餐饮店，深入快递网点、废品收

购站，发现“限塑令”着实陷入尴尬。 □实习生 黄倩 蔡苗苗 记者 徐越蔷 文/图

19 日下午 5 时许，记者来到福州路上

一家大型超市，看到生鲜区备有连轴的塑

料袋供顾客免费撕取。市民们在选择蔬菜

水果前，多是一次性扯下多个袋子。“这

种手撕袋用得很快，每天需要补充四五次，

每卷有几百个袋子。”服务员对记者说。

记者看到有两位年轻人买了不少东

西，购物车里有10多个装满蔬菜瓜果的塑

料袋。“晚上朋友们聚餐，来买些食材。”一

位女生笑着说：“虽然结账时装东西的大塑

料袋收费了，可是超市内部这些塑料袋都

是免费的，能多撕几个，就多撕几个。”

在收银台处，营业员提供的大中小规

格的塑料购物袋，价格从0.1元至1.0元不

等。这些塑料袋上一般都印有“环保”的标

志和字样，可以循环使用。记者驻足半小

时观察发现，购买塑料袋的大部分是年轻

人，“三毛两毛不算啥，现在都是手机扫一

扫付费，根本没感觉。”一名年轻顾客说。

而老年人多自带购物袋或者小拉车，还有

一些消费者则通过免费“手撕袋”来充当购

物袋。

是否有其他符合环保要求的购物袋替

代塑料袋呢？其实，“限塑令”出台后，市场

上曾出现大量无纺布袋，但记者此次询问

多家超市均表示，早就不再提供无纺布袋。

超市：免费“手撕袋”用得欢

19日上午11时许，记者一走进蓝鼎万

国农贸市场，就看到悬挂在各摊位上的塑料

袋。顾客挑选后，摊贩会用蓝色袋子把一些

外皮带泥的如山药、土豆等蔬菜装起来，而外

皮相对干净的如番茄等，就用白色袋子装。

“蓝色袋子是在监管不严时使用的，质

量差些，白色袋子是食品专用袋。”在一家

卖菜的摊点，摊主姚女士向记者解释道，

“一天能用五六把，一把大约 20 个塑料

袋。”她从头顶扯下一个塑料袋递给顾客，

顾客买了 10 来斤蔬菜，怕袋子不够结实，

又多要了塑料袋，套上两层。

免费提供塑料袋打包几乎是合肥所有

农贸市场的“规矩”。“我们不提供，顾客也会

主动要。”姚女士表示也知道“限塑令”，“白

色污染”越来越严重，但是没有办法。“买菜

不给塑料袋装，下次谁还到我这买呢。”

除菜市场外，一些小吃店也普遍存在

使用免费塑料袋的现象。在这家菜市场附

近，一名卖凉皮的摊主忙得不亦乐乎。“一

天要用近500个塑料袋吧。”这名摊主表示，

虽然用一次性塑料袋不环保，但很多顾客似

乎更倾向于使用套上一次性塑料袋的碗，另

外套上塑料袋的碗清洗起来也更容易。

菜市场：免费提供塑料袋成“行规”

20 日下午 3 时左右，在福州路上的一

家快递网点里，堆放着用纸盒或塑料袋装

起来的各种快递。为了增加密封性，有的包

装封口处还贴上厚厚的塑料胶带。经营快

递代理点多年的李先生表示，为了避免物品

在运输过程中受到损坏，他们在寄件时常常

使用两、三个塑料袋进行多重包装。

“之前听说过‘限塑令’，我平时也会尽

量少使用塑料袋，但确实没有意识到快递

行业在这方面的问题。”正在取快递的王女

士说，通常拿到网购的衣服后，先拆掉最外

面的快递塑料袋，再拆掉商家包装衣服的塑

料袋，有几件衣服就会有几个袋子。“拆完快

递，袋子全扔了，的确造成很多塑料垃圾。”

快递：网购商品套着多层塑料袋

一位市民随手扯下多个“手撕袋”以便使用


